

FUNDAMENTOS

El libro cuya declaración de interés cultural y educativo que ponemos a la consideración de este Legislatura constituye una obra excepcional por los motivos que expondremos a continuación.

"Instituciones, organizaciones y prácticas de la participación ciudadana" es una obra que recoge los principales resultado de investigaciones realizadas por los autores, todos ellos docentes e investigadores de la Universidad Nacional del Comahue de amplia trayectoria. La temática investigada constituye una preocupación que desde nuestra actividad legislativa ha sido motivo de numerosos proyectos y sanciones de leyes que han dejado un entramado institucional que permite visualizar a nuestra provincia como una de las más avanzadas en cuanto a la participación ciudadana.

Ellibro inicia este analizando exhaustivamente las principales transformaciones de los sistemas políticos en los últimos tiempos, cuya características fundamental se sitúa alrededor de una aparente contradicción: al mismo tiempo que avanza el sistema democrático lo hace una crítica hacia su funcionamiento. Los modelos actuales de democracia no garantizan por si mismo la igualdad y las oportunidades de mejorar el bienestar de las personas, al menos que se realicen los cambios necesarios; los mecanismos del sistema político democrático como partidos políticos, sistema electorales y control social tampoco parecen contribuir a la mejora de la calidad del sistema; y por último las estructuras del Estado y la toma de decisiones en la implementación de políticas públicas no terminan de convencer a la sociedad, luego de un aparente largo camino de intentos de "descentralización" del poder.

Luego hay un análisis de los Consejos Locales, novedosos mecanismo inscriptos dentro de una estrategia de descentralización y democratización del Estado que tuvo lugar en la provincia desde su nacimiento institucional en 1958. En particular el objeto de estudio son los Consejos Locales de Seguridad, y la propuesta se dirige a relevar las condiciones de su implementación, tanto a nivel institucional como a nivel de las prácticas de los sujetos que interactúan en estos espacios.

En el tercer capítulo los autores nos invitan a reflexionar sobre la importancia del gobierno local, centrado principalmente en la autonomía municipal y la emergencia de la Juntas vecinales en la provincia. El trabajo, organizado bajo tres tópicos, realiza una exhaustiva descripción de cómo se institucionalizan los diferentes tipos



Legislatura de la Provincia de Río Negro

de autonomía municipal, y la manera en que están presente en el nivel provincial y municipal diversos mecanismos de participación ciudadana, como el derecho de iniciativa, la revocatoria de mandato, el referéndum popular, la consulta popular, la audiencia pública, la banca abierta y el presupuesto participativo. Por último, se presenta el reconocimiento de la figura de las Juntas Vecinales en las leyes provinciales.

El tratamiento de la gestión de la participación en el marco de las políticas educativas también ocupa un capitulo dentro de esta obra. Allí se considera que en los últimos años han cobrado una revitalización importante las diferentes instancias de participación ciudadana que se fueron institucionalizando en esta Política; se pueden mencionar así al Consejo Provincial de Educación, los Consejos Institucionales , Consejos Escolares Locales, los Conejos Escolares Zonales, los Consejos de Convivencia, los Equipos de Supervisores, los Foros de Supervisores . Quizás lo mas novedoso sea la elaboración del Diseño Curricular del Ciclo Básico de la Escuela Secundaria Rionegrina utilizándose las Audiencias Públicas como formas participativas tendientes a la construcción colectiva de las políticas curriculares de Nivel Medio.

Por último, las políticas participativas en la Justicia es analizada a partir de los mecanismos de participación ciudadana aprobado y puesto en funcionamiento en la Justicia Rionegrina, básicamente la Carta de Derechos a los Ciudadanos y el Amicus Curiae, instrumentos de participación propuestos desde el Estado provincial y a instancias de iniciativa popular.

Luego de un estimulante debate acerca de la evolución del concepto y la realidad ciudadana, se traslada este esquema interpretativo a la realidad rionegrina.

En síntesis, el conjunto de la obra intenta ser un punto de partida para estimular el debate y la reflexión acerca de las características, las bondades y dificultades que asumen las "instituciones, organizaciones y prácticas de la participación ciudadana en Río Negro".

Por ello:

Autor: Nelson Daniel Cortes.



LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO D E C L A R A

Artículo 1°.- De interés cultural y educativo el libro "Instituciones, Organizaciones y Prácticas de la Participación Ciudadana" cuyos autores son docentes e investigadores del Centro Universitario Regional Zona Atlántica, de la Universidad Nacional del Comahue, editado por Educo, en el año 2010.

Artículo 2°.- De forma.